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Целевые программы - тоже «конек» Зотина. Ими он начал 
заниматься, еще будучи депутатом городской Думы. А сегодня и 
депутаты городской Думы последнего созыва, и работники 
администрации убедились, что программно-целевой метод 
позволяет наиболее полно проконтролировать расходование 
бюджетных средств. За последние годы почти вдвое выросло и число 
программ, и средств из бюджета и внебюджетных ис^чников, 
привлекаемых для их выполнения. Убеждает в эффективности этого 
метода и результат выполнения отдельных программ. Достаточно 
сказать, что внедрение программы по санитарно-
эпидемиологическому благополучию за прошлый год позволило 
предотвратить ущерб от инфекционных заболеваний, который 
исчисляется в сумме более пяти миллиардов неденоминированных 
рублей. 

Идеи Зотина не были абсолютно новы для команды, пришедшей 
в связи с выборами нового мэра в администрацию города. Тем они 
и были хороши, что органично влились в идеологию предвыборной 
кампании Ю. Трутнева. Один из основных лозунгов нового мэра 
«Наводить порядок» - касается не только чистоты на улицах, но и 
порядка в делах, в том числе и в организации работы самой 
администрации. 

Комитет общественного контроля, созданный тоже «под 
Зотина» - один из рычагов для наведения порядка в муниципальных 
предприятиях, городских и районных органах управления. Ряд 
проверок, проведенных им, выявил не только значительные потери 
бюджетных и внебюджетных средств, но и кризис системы 
управления. Рекомендации, которые выдает комитет пред ^ и я т и я м 

и организациям после проведения проверки, помогают оздоровить 
деятельность городского подразделения и поставить заслон 
воровству и халатности. От отдельных проверок - к созданию 
системы контроля расходования бюджетных средств. 

Передан в ведение Зотина был и комитет охраны природы. 
Именно его первым и проверил комитет общественного контроля. 
В прежнем комитете были допущены нарушения действующего 
законодательства. Не было нормативных документов, в частности 
даже Положения обэкофонде. Проверкой, проведенной комитетов 
общественного контроля, было установлено нецелевое 
использование средств. Руководство комитета пришлось заменить. 
Новый состав комитета многое делает для того, чтобы оздоровить 
экологическую обстановку в городе. В частности, комитет 
ходатайствует за закрытие экологически вредного и технологически 
устаревшего открытого испытательного стенда на НПО им. Кирова. 
Вдвое увеличилась собираемость платежей в экофонд. 

Одно из направлений, взятое новой командой Трутнева, -
привлечение дополнительных ресурсов городу. Зотину, как бывшему 
заместителю председателя комитета по бюджету Законодательного 
собрания области, отстаивавшему городской бюджет и бюджеты 
территорий, оно близко. Первым делом подведомственный Зотину 
комитет по труду и социальной защите начал создавать городское 
управление занятости населения. До этого времени в Перми были 
районные центры и областное управление занятости населения. Это 
приводило к тому, что интересы города никто не отстаивал. В 
результате в некоторых районах Перми, в частности, в Кировском 
районе, отставание в выплате пособий по безработице насчитывало 
почти полгода. 

Владимир Николаевич ЗОТИН 
Заместитель главы города Перми 

"В исполнительной власти города было 
достаточно "пожарников". 
Мы намерены работать основательно и на 
перспективу!" Эта фраза была сказана около года 
назад, когда Владимир Зотин получил назначение 
на должность заместителя Главы города. Ее мало 
кто услышал. Средства массовой информации были 
заняты прогнозами относительно срока, на который 
Зотин «удержится» у доверенного ему руля. А те, кто 
услышали, не придали сказанному особого значения. 
Ведь даже немногие политики знали, что одно из 
главных качеств В. Зотина - его последовательность 
и постоянство. Все то, с чем он пришел в политику, 
он развивает и сейчас. 

Прежде всего, не надо забывать, что В. Зотин 
до политики работал в науке. Отсюда и научный 
подход ко всему, чем он занимается. Для того, чтобы 
эффективно работать, необходимо постоянно 
отслеживать ситуацию. «Затыкать дыры» в городском 
хозяйстве - дедо, безусловно, необходимое, но 
параллельно с этим надо работать и на перспективу, 
чтобы «дыр» было все меньше и меньше. Именно 
поэтому «под Зотина» был образован комитет по 
перспективному развитию города, в состав которого 
были введены отделы мониторинга, планирования 
и городских целевых программ. 
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Год назад городское управление занятости населения 
было создано. Силами управления и комитета по труду 
администрации города была разработана методика расчета 
отчислений от территорий в областной фонд занятости. 
Деньги из города перестали забирать просто так. А это - 90 
млрд. рублей, Одновременно с этим городское управление 
по труду ужесточило работу с безработными. Не секрет, 
чтс для многих безработных центры занятости стали 
своеобразной «кормушкой». Городское управление ввело 
такой порядок, при котором безработные начали 
привлекаться к активному поиску работы. Кроме этого шире 
стала использоваться переквалификация, переобучение 
безработных, усилилась работа по созданию новых^рабочих 
мест при сокращениях на производстве. Все это позволило 
снизить уровень безработицы в Перми с 2,6 до 1 ,5 процента. 
Одновременно с этим решались и другие городские 
проблемы. Например, через организацию общественных 
работ в значительной мере была решена проблема 
подростковой занятости. Все это принесло дополнительные 
финансы в казну города, 

В планах Владимира Николаевича создание городских 
управлений фондов социального страхования и пенсионного 
обеспечения. Это позволит властям города иметь не только 
обязанности отвечать за социальную сферу, но и 
возможность навести в ней порядок, вести более 
независимую от областных и федеральных властей политику. 

Администрация города ведет подготовку к внедрению 
новой технологии адресной помощи населению, 
оазработанной московской «Компанией социальных 
технологий и экспертизы». По опыту внедрения этой 
технологии в Республике Коми, социальная помощь будет 
напрямую доходить до наиболее нуждающихся семей. 

Регламентировать отношения, выстраивать их с 
помощью заключения соглашений - один из важных моментов 
з работе В. Зотина. За год заключено четыре важных 
соглашения о взаимном сотрудничестве: с Министерством 
труда и социального развития РФ, с «Объединением 
«ЯБЛОКО», с областной администрацией по вопросам 
социальной защиты , с облсовпрофом - в сфере социально-
экономических отношений. 

Все подведомственные Зотину подразделения тесно 
связаны между собой. Логически работа одного комитета 

ли отдела является продолжением работы другого. Вот, 
-например, закреплен за ним отдел по связям с 
общественностью. Он занимается проблемами 
территориального общественного самоуправления. Есть в 
Кировском районе совет микрорайона «Судозаводской». Он 
оазработал программу «Детство». Однако программа была 
недоработанной, реализовать ее в представленном виде 
было невозможно. В прежние времена программа просто 
бы «умерла», а проблемы остались бы неразрешенными. На 
помощьсовету микрорайона «Судозаводской» пришел отдел 
целевых программ комитета по перспективному развитию 
города. Он помог разбить программу на части и включить в 
уже утвержденные городской Думой и действующие 
программы. В результате этого взаимодействия многие 
проблемы детей и подростков микрорайона будут решены. 

Администрация Кировского района, работая в тесном 
контакте с городским комитетом по перспективному 
развитию администрации города, задумала сделать 
программу перспективного развития района. В ее основу 
легли данные мониторинга, с помощью которого были 

выявлены наиболее узкие места, определены основные 
приоритеты работы. И перспектива района"начала 
выстраиваться. По мнению Зотина, это говорит о том, что 
начал выстраиваться механизм, при котором система 
начинает работать сама по себе, и это служит гарантией от 
злоупотребления или недобросовестности отдельных 
чиновников или руководителей. 

Сегодня можно говорить уже и о некоторых результатах 
работы, проделанной отделом по развитию самоуправления 
и связям с общественностью. За последний год количество 
советов самоуправления микрорайонов выросло с 24 до 36. 
Создается в городе совет религиозных и духовных 
организаций. Планируется при администрации города 
создание общественной палаты, в которую войдут 
представители различных общественных организаций, 
которых насчитывается в нашем городе около двухсот. 
Ведутся поиски взаимодействия между администрацией и 
общественными организациями. 

Одним из краеугольных камней всей работы В. Зотин 
считает законотворческую деятельность: «Где не 
проработаны законы, там есть лазейки для 
злоупотреблений». 

Недавно на рассмотрение Законодательного собрания 
области депутатом от «ЯБЛОКА» Л. Зотиной был внесен 
законопроект «О порядке наделения органов местного 
самоуправления отдельными государственными 
полномочиями». Он вызван тем, что многие федеральные 
законы не выполнимы на местном уровне, потому что 
несовершенна законодательная база, не указаны источники 
финансирования и не передаются необходимые ресурсы. 
Схема финансирования, предложенная данным законом, 
позволяет части финансовых потоков не уводить в бюджеты 
вышестоящих уровней, а оставлять в местных бюджетах. 
Однако законопроект, в принятии которого заинтересованы 
все территории, был снят с рассмотрения по настоянию 
Губернатора области Г. Игумнова. Значит, борьба еще 
впереди. 

Участвовало пермское «ЯБЛОКО» и в акции 
общественного лоббирования законопроекта, 
рассматриваемого в Совете Федерации 1 апреля 1998 года 
«Об упорядочении оплаты труда работников организаций 
бюджетной сферы».Этот законопроект дважды принимался 
депутатами Государственной Думы, но на него 
накладывалось вето Советом Федерации и Президентом РФ. 
Накануне рассмотрения законопроекта в Совете Федерации 
члены и сторонники «ЯБЛОКА» провели пикетирование 
здания областной администрации. Подобные акции прошли 
в 64 регионах страны. По результатам акции общественного 
лоббирования законопроекта создана согласительная 
комиссия из числа депутатов и сенаторов Совета Федерации 
по доработке законопроекта с тем, чтобы его 
финансирование было заложено в бюджет на 1999 год.. 

В настоящее время пермское «ЯБЛОКО» работает над 
проектами законов о ветеранах, о положении женщин в 
Пермской области и др. 

Год работы в администрации пролетел незаметно 
именно потому, что он стал продолжением прежней 
работы. Меняются не только объемы, но и качество. 
Растет и круг единомышленников и соратников В. 
Зотина. А вместе с делами растет и его авторитет. 

Т. Плешакова. 
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Маленький, незаметный даже 
для искушенного взгляда 
избирателя, юбилей отметила 
недавно одна из двух женщин -
депутатов Законодательного 
Собрания области Любовь 
Владимировна Зотина. 

Сто дней во власти... Много 
это или мало для того, чтобы не 
только туда войти, но и начать 
выполнение своей предвыборной 
программы, наказов избирателей, 
приступить к законотворческой 
деятельности? 

В самом начале немного 
неуютно чувствовала себя Любовь 
Владимировна под чуть 
снисходительными взглядами 
коллег - депутатов, представите-
лей сильной половины 
человечества. С высоты своего 
роста, своих должностей они 
словно и не замечали 
миниатюрную женщину, которую, 
по их мнению, "продвинул" во 
власть супруг, шагавший по 
ступеням ЗС прошлого созыва, 
работающий ныне вице-мэром 
г.Перми В.Н. Зотин. 

Отношение изменилось, когда 
Любовь Владимировна, проявляя 
свойственные ей упорство, 
настойчивость, желание понять ещё не понятое, убедить 
кого-то в правоте своих суждений по конкретным вопросам, 
начала активно общаться с коллегами, искать и находить 
какие- либо точки соприкосновения. 

В Комитете же ЗС по социальной политике и правам 
человека, членом которого Любови Владимировне выпала 
честь стать, обстановка дружелюбия и понимания 
сложилась быстрее, несмотря на значительные различия 
статуса его членов вне Законодательного Собрания. 

Любовь Владимировна ЗОТИНА 
Депутат Законодательного собрания 

Обсуждая на Комитете 
вопросы, выносимые на заседания 
ЗС, отстаивая свои, иногода прямо 
полярные, точки зрения на них, 
достаточно поспорив, доказывая 
свою правоту, члены Комитета, 
тем не менее, принимают общее 
решение о внесении поправок в 
законопроекты, учитывая мнение 
большинства членов Комитета, 
принимают общую политику 
голосования по вопросам повестки 
дня заседаний ЗС. 

Любовь Владимировна одна 
из немногих депутатов, 
работающих на профессиональной 
основе и, используя этот факт, 
её включили в состав многих 
рабочих групп, не только Комитета 
по социальной политике и пра-
вам человека, но и в целом ЗС. 

Нагрузка, лёгшая на плечи 
этой хрупкой женщины, под силу 
не многим мужчинам, но Любовь 
Владимировна мужественно несёт 
её, помня наказы своих 
избирателей и свою предвыборную 
программу. 

А сделано уже немало. 
Перечисление всех добрых дел, 
направленных на улучшение каких-
либо сторон нашей жизни,заняло 

бы не одну страницу, поэтому отметим лишь некоторые 
из них. 

Ведётся деловая переписка и переговоры с 
руководителями различных ведомств по вопросам 
установки телефонов в м/р "Юбилейный", телефонизации 
посёлков Голый Мыс, Ферма, Соболи; о введение 
маршрутного такси с льготной оплатой для жителей поссёлка 
"Владимирский"; об установке павильонов ло маршруту 
автобуса N275; о дополнительных рейсах до посёлка Новые 

В продолжении темы 
работы городской администрации 

и в частности заместителя главы ВЖ Зотина 
Предлагаем вашему вниманию материал 
о комштте общественного контроля 

^ Ц о ж н о ли достичь эффективных результатов в 
работе, не зная объективной обстановки, в условиях 
которой она совершается? Любой здравомыслящий 
человек скажет, что это невозможно. Однако, до 
недавнего времени, муниципальные подразделения 
городской и районных администраций работали не очень-
то задумываясь о каких-то тонкостях своей деятельности, 
а просто плыли по привычному руслу жизни. 

ЧТОБЫ 
Новая команда, пришедшая в администрацию г. Перми 

вместе с Ю. Трутневым, начала свою деятельность с 
того, с чего и должна начинаться любая работа - с 
анализа. Для него, в свою очередь, необходима 
объективная информация. А получить ее можно лишь 
путем организации межведомственного контроля за 
деятельностью подразделений. 

Полгода назад в администрации города появился новый 
комитет, подведомственный заместителю главы города 
В. Зотину, - комитет общественного контроля. О том, 
что удалось сделать за это время, мы попросили 
рассказать его председателя Д. Костарева. 

-В наш комитет вошли три подразделения, в той или 
иной мере осуществляющие контрольные функции. Есть 
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Ляды; о содействии в продолжении строительства новой 
дороги через Васильевский лог; о возможности 
обеспечения мебелью и компьютерами нескольких школ; 
о финансировании капитального ремонта школы №94; об 
использовании кафе "Радуга" для работы досугового цен-
тра; о проверке магазинов по жалобам избирателей на 
их неудовлетворительную работу; о ремонте фасада 
библиотеки №21... И этот список можно продолжать 
бесконечно. 

Вполне возможно, кто-то 
скажет, что перечисленные 
проблемы мелки для депутата 
областного уровня, но это 
только часть работы по 
выполнению предвыборной 
программы. Более глобальные 
вопросы обсуждаются и 
решаются на заседаниях 
Комитета и Законодательного 
Собрания. 

В план работы Комитета 
ho социальной политике и 

>авам человека на 1-ое 
..олугодие 1998 года включена 
подготовка 16-ти законопро-
ектов и программ. Любовь Владимировна руководила 
рабочей группой по проекту комплексной программы 
"Безопасность жизнедеятельности и организации 
мониторинговых систем прогноза природных и природно-
техногенных чрезвычайных ситуаций на территории 
Пермской области"(принят ЗС в марте текущего года); в 
настоящее время работает над проектом концепции 
социальной политики в отношении женщин Пермской 
области, над решением проблем энергетического комплекса 
Пермской области и над Законом "О промышленной 
политике в Пермской области*, руководит рабочей группой 
по решению вопроса о социальной защищённости 
работников образования, здравоохранения, культуры и 
науки. 

В повестку дня апрельского заседания ЗС было 
включено первое чтение по проекту Закона Пермской 
|§ласти "О порядке наделения органов местного 

^самоуправления отдельными государственными полномочи-
ями", в разработке которого Любовь Владимировна 
принимала непосредственное участие. Не надо, наверное, 
объяснять важность данного Закона для всей Пермской 
области. Но, к большому сожалению, по предложению 

у нас отдел писем и приема граждан, работающий по 
жалобам и заявлениями. По анализу обращений, 
поступающих в администрацию, прослеживаем, в каких 
сферах жизнедеятельности города имеют место 
недостатки, и именно там в первую очередь 
организовываем проверки, устанавливаем причины 
неблагополучного положения, вносим рекомендации по 
их устранению. Кроме того в состав комитета входит 
управление по защите прав потребителя, а также 
контрольно-аналитический отдел. Одна из главных целей 
- развитие межведомственного контроля за 
расходованием бюджетных средств и использования 
муниципальной собственности. В основном, этот отдел 
и занимается непосредственно проверками. 

присутствующего на заседании Г.В.Игумнова, вопрос 6(>m 
снят с обсуждения, так как, по словам губернатора, 
такой Закон уже разработан областной администрацией. 
И никакие доводы о том, что в случае, если существует 
другой вариант Закона, то было бы интересно рассмотреть 
оба, действия не возымели, депутаты проголосовали о 
снятии вопроса с повестки дня. 

И это вполне понятно. Ну никак не укладывается ЗС 
в рамки регламента: так, на 
этом же пленарном 
заседании, вопрос, на 
рассмотрение которого по 
регламенту отводилось 30 
минут, депутаты обсуждали 
около 5-ти часов. 

О чём говорит такая 
работа? Большинство 
депутатов, в силу своих 
высоких должностей вне ЗС, 
заседания Комитетов своим 
присутствием не балуют, 
"первое чтение" документа, 
выносимого на "третье чтение" 
(т.е. когда его надо уже 
принимать) происходит у 
многих только в зале 

заседаний и посему - масса вопросов, которые можно и 
нужно было бы снять при обсуждении в Комитетах. 

Но маленькая радость некоторых депутатов от 
исключения из повестки заседания серьёзного, но, увы, 
непрочитанного, незнакомого им документа, не 
компенсирует тот моральный и материальный ущерб, 
который будет нанесён более поздним рассмотрением 
законопроекта. Есть такое юридическое понятие: 
"упущенная выгода" - именно здесь оно придётся очень 
к месту. 

И действительно, "не покажется мало!", когда 
представишь себе тот потенциал энергии, знаний, нервных 
клеток, наконец, которые изо дня в день отдаются людям 
теми нашими избранниками, что пошли во власть не 
ради почетного звания "депутат" и мелькания на экранах 
телевизоров, а для реального воплощения в жизнь 
конкретных дел, разрешения наболевших проблем и 
для того, чтобы наша жизнь стала жизнью, достойной 
людей. 

Так пожелаем же Вам, Любовь Владимировна, на 
ближайшую тысячу дней мудрости, терпения, сил и 
мужества! 

-Вы можете назвать хотя бы некоторые из них? 
-Наибольшее количество жалоб поступает из сферы 

жилищно-коммунальных услуг. В связи с этим были 
проведены две крупных проверки жилищно-коммунальных 
предприятий - «Жилсервис» в Мотовилихе и «ЭРО» в 
Индустриальном районе. В том и другом случае было 
установлено много упущений в работе: нерационально 
расходовались бюджетные средства, неэффективно 
использовалась муниципальная собственность, например, 
не осуществлялся в полной мере сбор арендной платы 
за сданные в аренду помещения, не велась необходимая 
работа с должниками и т. д. 

Продолжение на стр. 6 

Депутат Законодательного Собрания Пермской 
области Любовь Владимировна Зотииа ведёт 

приём избирателей каждую 4-ю неделю месяца: 

понедельник с 15.00 до 17.00 
администрации п.Новые Ляды 

с 18.00 до 20.00 
в Совете самоуправления м/р "Южный", 

вторник Вихленская, 27 
Н с 16.00 до 18.00 

в Совете ветеранов м/р "Владимирский", 
ул. Бригадирская, 4 

с 18.00 до 20.00 
в администрации Свердловского района, 

ул. К.Маркса, 58 , к. 203 
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Проверкой управления капитального строительства 
администрации города установлен перерасход бюджетных 
средств при приобретении оборудование для строящейся 
шрлы. Существенный перерасход бюджетных средств при 
приобретении троллейбусов вскрыт проверкой в МП 
«Горэлектротранс». 

Кроме того была проведена проверка экофонда 
городского комитета по охране природы. Нормативная 
база фонда несоответствовала действующему 
законодательству. Не было разработанного и утвержденного 
положения об экофонде. Было установлено и нецелевое 
использование средств. В настоящее время эти недостатки 
устранены. 

По результатам большинства этих проверок 
руководством администрации города было принято решение 
о смене ряда руководителей. 

-Это что, система, когда за каждой проверкой следует 
увольнение? 

-Увольнение должностного лица - это вовсе не 
самоцель. Чаще всего это результат упущений в работе. 
Были у нас и такие проверки, после которых увольнений 
не последовало. 

-Многое ли дают разовые проверки? Наверное, нужна 
система? 

-Во-первых, мы осуществляем не только разовый, но 
и дальнейший контроль за реализацией принятых решений, 
использованием рекомендаций. Проверки нацелены на 

улучшение работы подразделений администрации и 
муниципальных предприятий, что, в свою очередь, 
положительно отражается на населении города, его 
интересах и жизненном уровне. Результаты проверок 
доводятся до сведения Главы города. Функционирует при 
комитете и межведомственная комиссия из специалистов 
городской и областной администраций для выработки по 
результатам проверок предложений в адрес руководства 
города, муниципальных предприятий. В настоящее время 
комитетом разрабатывается система всеобщего 
вневедомственного контроля за расходованием бюджетных 
средств в рамках всего города. 

-Я видела ваши отчеты по проверкам. Из них видно, 
что это огромная работа. В комитете работает всего 11 
человек, из них только трое в контрольно-аналитическом 
отделе. Как же вы справляетесь с такими объемами? 

-Стараемся привлекать отраслевых специалистов, 
представителей общественного самоуправления. 

-Есть ли какой-то реальный результат вашей 
полугодовой деятельности? 

-Нами установлен перерасход, потери бюжджетных 
средств на сумму более 23 млрд. рублей 
неденоминированных рублей. Полностью восстановить эти 
средства навряд ли удастся, однако нельзя допустить, 
чтобы это повторилось. Меры по рекомендациям комитета 
принимаются, положение во многом исправлено. 

Т. Плешакова 

fccuc сочетаются слова весна и вшнаминн? Л очень nfioano - авитаминоз. 
2)лл noqqe/гжанил организма в э/по пшжелое в/гемя 

i?рачи сове&цмп еапь дольше ви/паминов 
Mbt nfteqAazaeji вам несколько [гецеп&ов сала/нов из лЯлок и капцеЖи. 
Желаем вам успехов в приготовлении и здоровья после поедания. 

Салат из капусты с яблоками, морковью и вареньем. 
На одну порцию: 100 г капусты, средней величины яблоко (лучше 

кислых сортов), 1 морковь, 10 г любого варенья, 1/8стакана сметаны, соль. 

Капусту мелко нашинковать, морковь и яблоко натереть на 
крупной терке. Все перемешать со сметаной, посолить, уложить в 
салатник и слегка полить вареньем. 

Салат из моркови и яблок. 
300г. моркови, 200г. яблок, 

1 — 2 ст. ложки измельченных, 
орехов, лимонный сок, с а х а р у 

Подготовленные морковь и 
яблоки натереть на терке, 
заправить лимонным соком или 
небольшим количеством уксуса и 
сахара. При желании можно 
добавить немного кефира. 

Квашенная капуста с яблоками. 
3 0 0 г капусты, 1 — 2 яблока, 1 луковица, 1 / 2 чайн. ложки 

сахара, 3 ст. ложки растительного масла или майонеза. 
Капусту перемешать с нашинкованным яблоком, 

мелко нарубленным луком, сахаром и заправить 
растительным маслом или майонезом. Салат можно 
приготовить с 2 — 3 дольками чеснока и редисом. 9 

Капуста с яблоками. 
125 г. капусты, 75 г. яблок, 10 г. сахара, 10 г. зелени, 10 г клюквы, 25 г масла растительного, зелень. 
Капусту перебрать, отжать рассол, яблоко очистить, нарезать дольками и опустить в рассол,чтобы 

оно не потемнело. Подготовленные яблоки смешать с капустой, заправить сахаром, маслом, уложить в 
салатник и украсить зеленью и клюквой. 
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